

V Congreso Nacional de Laicos

Mary Pili Hernández

El Papa Juan Pablo II, en la Exhortación Apostólica «Christifideles Laici» expresa: «La participación de los fieles laicos en el triple oficio de Cristo Sacerdote, Profeta y Rey tiene su raíz primera en la unción del Bautismo, su desarrollo en la Confirmación, y su cumplimiento y dinámica sustentación en la Eucaristía. Se trata de una participación donada a cada uno de los fieles laicos individualmente; pero les es dada en cuanto que forman parte del único Cuerpo del Señor. (...) De este modo, cada fiel participa en el triple oficio de Cristo porque es miembro de la Iglesia». (Chl. 14).

Esta es una verdad que ha sido proclamada por el Magisterio de la Iglesia, pero que, sin embargo, en la práctica no se ha reflejado como una realidad, entre otras razones por el exagerado clericalismo que invade las estructuras eclesiales, no sólo a nivel de los sacerdotes o del ambiente religioso, sino quizás, principalmente, porque los propios laicos no han sabido asumir su responsabilidad en cuanto al papel que les toca desempeñar.

2. ¿REALMENTE DESPERTO EL GIGANTE QUE ESTABA DORMIDO?

Los laicos, quienes conforman la mayoría numérica de la Iglesia, han permanecido aletargados, sumidos en un sueño de muchos años. El Concilio Vaticano II contribuyó grandemente a que muchos concientizaran la importancia de esta parte del pueblo de Dios, y ciertamente ese gigante que permanecía dormido ha comenzado, en un proceso largo pero constante, a salir de su sopor. La Iglesia Latinoa-

mericana tiene muchos ejemplos de santos anónimos, que a diario entregan su vida por el servicio a los hermanos, en la catequesis, en la educación o en el mundo civil y político, en un esfuerzo que quizás no haya sido acompañado todo lo debido, y que por tanto no ha producido todos los frutos ansiados, pero que sin embargo, en honor a la justicia, no se debe pasar por alto.

LOS LAICOS VENEZOLANOS DAN UN PASO AL FRENTE

Del 1 al 4 de Julio, se llevó a cabo el «V Congreso Nacional de Laicos», el cual, fue convocado por la Conferencia Episcopal Venezolana y estuvo organizado por el Consejo Nacional de Apostolado Seglar (CONAS), que es el organismo que reúne a aquellos laicos de nuestro país que pertenecen a asociaciones o movimientos de apostolado. Anteriormente se habían producido cuatro experiencias similares, en congresos a los que asistían sólo los representantes de las asociaciones adscritas al CONAS, y con una proyección limitada a los participantes y sectores muy cercanos. Sin embargo, en esta oportunidad se decidió que la metodología sería distinta.

En primer lugar, se amplió la participación, incluyendo también a los laicos no asociados, que en nuestro país son la mayoría, pero a quienes en muchas oportunidades se les ha mantenido excluidos de los procesos que genera nuestra Iglesia. Ellos realizan una labor muy importante de evangelización de la cultura en el ambiente en el cual se desarrollan, son en muchos casos los encargados principales de la catequesis parroquial, y su labor apostólica es ejercida muchas

veces de manera solitaria, lo cual la dificulta grandemente. Esta convocatoria a los laicos no asociados, no se hizo con la finalidad de que se incorporen a ningún movimiento, sino que respetando su carisma individual, se les invita a la organización, elemento clave para que el laicado venezolano pueda alcanzar un peso específico, no sólo dentro de la Iglesia, sino en la sociedad en general.

El otro elemento de cambio importante en este «V Congreso Nacional de Laicos», fue justamente la proyección que se le quiso dar al mismo, puesto que carece de sentido que estos sean encuentros privados, que no tengan una repercusión en cuanto a su contenido, los temas tratados y los pronunciamientos hechos por los participantes, a nivel de la opinión pública venezolana.

El tercer elemento al cual se le dio gran importancia fue a la convocatoria. Se visitaron las diferentes diócesis del país, procurando que todas enviaran a sus delegados, y se les motivó para que estos fueran elegidos por el resto de los laicos de la región.

Por último, se procuró que los participantes al «V Congreso Nacional de Laicos» se prepararan concienzudamente para el trabajo que iban a realizar durante el encuentro, promoviendo la discusión de los diferentes temas que se trataron en el mismo, a fin de que los delegados no expusieran tan sólo una postura personal, sino que plantearan la opinión de los laicos de la diócesis a la cual estaban representando. En este sentido, se les solicitó que durante el Congreso se concentraran en la propuesta de soluciones más que en la realización de diagnósticos, de los cuales están saturadas la mayoría de las personas.

LOS LAICOS VENEZOLANOS SE PRONUNCIAN

El «V Congreso Nacional de Laicos», reunió en la Universidad Católica Andrés Bello, a 750 representantes de las diferentes diócesis del país, los cuales discutieron sobre el temario que presentamos en el recuadro:

TEMARIO

1. EL LAICO Y SU PAPEL PROTAGONICO EN LA FAMILIA Y LA SOCIEDAD:
 - 1.1. Educación para el amor
 - 1.2. Infancia y juventud
 - 1.3. El trabajo y la Doctrina Social de la Iglesia
 - 1.4. Medios de Comunicación Social, arte y cultura
 - 1.5. Sistemas de salud y seguridad social
 - 1.6. Vivienda y recreación
 - 1.7. Situación socio-económica venezolana
 - 1.8. La defensa de la vida
 - 1.9. Educación
 - 1.10. Drogas, alcoholismo y prostitución
2. EL LAICO Y SU PAPEL PROTAGONICO EN LA PARTICIPACION POLITICA Y CIUDADANA.
 - 2.1. Asociaciones de vecinos
 - 2.2. Asociaciones no gubernamentales
 - 2.3. Partidos políticos
 - 2.4. Participación municipal
 - 2.5. Derechos del indígena
 - 2.6. El problema de la corrupción
 - 2.7. Sistema de justicia
 - 2.8. Sindicatos
 - 2.9. Mundo empresarial
 - 2.10. Derechos humanos
3. EL LAICO Y SU PAPEL PROTAGONICO EN LA IGLESIA
 - 3.1. Asociaciones de apostolado seglar
 - 3.2. Espiritualidad del laico
 - 3.3. La parroquia como centro de comunión y misión
 - 3.4. El CONAS y los CODAS en la pastoral de conjunto
 - 3.5. Religiosidad popular
 - 3.6. Formación integral del laico
 - 3.7. El laico y su relación con los pastores
 - 3.8. Laicos no asociados
 - 3.9. Ministerios conferidos a los laicos
 - 3.10. Comunidades de base

En la metodología de trabajo utilizada, se partió de la concepción de que cada laico era protagonista del Congreso, por lo que se evitaron las ponencias magistrales sobre cada uno de los temas. Sólo se presentaron motivaciones, en base a los tres bloques de temas, la primera de las cuales estuvo a cargo del Presidente Rafael Caldera, y después de ellas se dio inicio al trabajo de mesa, en el cual los propios delegados plantearon sus puntos de vista sobre cada aspecto, en base a sus experiencias.

Después de la discusión y análisis de cada tema, los delegados pasaron a votar el documento final que contiene la síntesis de todo lo discutido y acordado, y en el que se recogen los principales pronunciamientos de los laicos venezolanos en este V Congreso. Este documento será dado a conocer no sólo dentro del ambiente eclesial, sino que se espera darle divulgación a nivel de organismos públicos y privados que puedan tener relación con los aspectos abordados. De igual forma, se pretende difundirlo a nivel del Ejecutivo Nacional y del Congreso de la República.

Son muchos los elementos que se podrían mencionar entre las conclusiones de este V Congreso Nacional de Laicos, pero de ellas se destacan, dentro del aspecto de el laico y su papel protagónico en la familia y la sociedad: el reforzamiento a la Pastoral Familiar, Infantil y Juvenil; la formación de agentes multiplicadores de la Doctrina Social de la Iglesia; el boicot a los programas y a los productos comerciales que se promocionen en base al sexo o la violencia; promover la asistencia espiritual en hospitales y cárceles; el rechazo categórico al aborto; la promoción de la fidelidad de la pareja; la intensificación de la Pastoral Universitaria y la participación directa en el programa de Educación Religiosa Escolar (ERE). En el aspecto de el laico y su papel protagónico en la participación política y ciudadana; la promoción de líderes comunitarios cristianos, principalmente a nivel de la juventud; acompañar a los laicos comprometidos que están inmersos en los partidos políticos; asumir el reto de aportar dirigentes municipales cristianos; ofrecer apoyo a los or-

ganismos que promuevan los derechos del indígena; incentivar la honradez y denunciar con valentía cualquier acto de corrupción del cual se tenga constancia; organizar talleres de formación para la participación política y ciudadana; la propuesta de que se declare al año 1994 como el «Año de lucha contra la Corrupción» o «Año de la Honestidad»; promover jornadas informativas sobre los jueces de paz y ofrecerse como candidatos para esos puestos, animar a los laicos en la práctica sindical; crear la Pastoral de los Trabajadores y solicitarle a la CTV que lleve a cabo elecciones democráticas, supervisadas por el Consejo Supremo Electoral. En el aspecto del laico y su papel protagónico en la Iglesia, promoción del trabajo en conjunto con los laicos no asociados y con los diferentes movimientos de apostolado seglar; animar a que todo laico tenga como meta la santidad; respetar y promover el derecho de los laicos a integrar los consejos parroquiales, como signos de comunión y su creación en las parroquias donde no existan; convertir al CONAS en el «Consejo Nacional de Laicos», para que estén incluidos también en él los laicos no asociados; hacer un pronunciamiento público pidiendo al Santo Padre la Canonización de José Gregorio Hernández; establecer cátedras de Teología para laicos; solicitar a la Conferencia Episcopal que uniforme los criterios en relación a los ministerios conferidos a los laicos y promover y fortalecer las comunidades eclesiales de base.

La trascendencia del «V Congreso Nacional de Laicos», más que en las conclusiones o pronunciamientos que se hayan hecho en él, está centrada en el hecho mismo de que un encuentro de este tipo se haya efectuado. El que los laicos venezolanos hayan decidido sentarse a discutir y analizar temas, no sólo de carácter religioso, sino también de un alto contenido social, y que hayan convocado a la prensa para hacer del conocimiento de la opinión pública sus puntos de vista y reflexiones sobre diversas materias, sienta un precedente significativo, que si se sabe aprovechar, puede hacer que realmente despierte ese gigante que estaba dormido.